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Cultura

La muerte de Adalberto Álvarez es una verdad a 
medias. Nació un 22 de noviembre, Día de Santa 
Cecilia, y Día de los Músicos, y morir, lo que se dice 
morir, cuando muera su género predilecto, ese que 
desde este año tiene fecha fija el 8 de mayo, Día del 
Son Cubano.

Abrazos en la distancia para la colega Claudia Artiles, 
de Radio Camagüey, ganadora del premio Pisto 
Manchego por la obra del año, otorgado por la Unión 

de Periodistas de Cuba en la provincia. Orgullo de “adelantados” por los 
nuestros merecedores del galardón en Prensa Escrita, Yurislenia Pardo; en 
Hipermedia, Jorge Enrique Jerez; y en Gráfica y Fotografía, Leandro Pérez.
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Leandro Pérez Pérez
Como parte de la voluntad de no empezar el curso 

escolar hasta que la población pediátrica haya reci-
bido un fármaco antiCOVID-19, en la provincia se or-
ganizaron los tres grupos que escalonadamente reci-
birán las dosis de Soberana-02 y Abdala, que solo será 
administrada en los de mayor edad.

Ayer viernes comenzó la vacunación con Abdala para 
el grupo de entre 16 y 18 años de edad, con un universo 
de 6 500 jóvenes. El proceso inició con los alumnos 
de años de culminación: duodécimo grado de preuni-
versitario, tercero de enseñanza técnica y tercero y 
cuarto de pedagógica. Los vacunatorios radican en 62 
escuelas certifi cadas para el efecto en sus municipios 
de residencia.

“Fueron escogidas de acuerdo con el cumplimiento 
de las medidas de bioseguridad y el universo de cada 
territorio. Se hicieron las coordinaciones pertinentes 
para el traslado de los estudiantes hacia los centros 
y en caso de que el acceso o la lejanía no lo permita 
se llevará la vacuna hasta las comunidades, una expe-
riencia que ya nos ha dado resultados”, aseguró la Dra. 
Sonia María González Vega, jefa de la sección de aten-
ción primaria de Salud en la provincia e investigadora 
principal de la intervención sanitaria.

Este grupo debe continuar el esquema el 17 de sep-
tiembre y terminarlo el 1ro. de octubre, para comenzar el 
curso escolar el día 4. “Los totales a vacunar pueden dis-
minuir según las entrevistas demuestren alguna de las 
razones de descarte como enfermedades descompensa-
das, haber tenido COVID-19, o ser alérgicos al tiomersal.

“Un elemento signifi cativo es que, aunque el ensayo 
clínico Ismaelillo todavía no ha culminado, está com-
probada la efi cacia de Abdala en este grupo etáreo por 
el uso en las embarazadas mayores de 15 años, por lo 
que es segura su utilización”.

Los niños desde dos años hasta 16 serán inmuniza-
dos con Soberana-02 en un esquema más largo donde 
recibirán la segunda dosis 28 días después de la pri-
mera y la tercera al 56.

“Esta es una vacuna muy inocua, que ya está apro-
bada por el Cecmed para su uso en los menores, y 
comprobada una efi cacia mayor en edades pediátricas 
que en adultas”.

El segundo grupo, unos 34 461 mayores de 11 años, 
debe iniciar el 8 de septiembre y terminar el 6 de no-
viembre, para retomar el curso el 8 de ese mes. Los                      
74 834 de entre dos y 10 años, tercer grupo, comenza-
rán el 15 de septiembre y terminarán el 13 de noviem-
bre, para volver a las aulas el 15.

Ambos segmentos recibirán la vacuna en los policlí-
nicos y en escuelas habilitadas para realizar el pro-
ceso en no más de tres días en cada dosis.

“Es preciso que mientras dure la vacunación pro-
tejamos a nuestros pequeños para que puedan 
aplicarse las tres dosis y su sistema inmunológico 
esté más preparado para si llegan a enfermarse no 
desarrollen cuadros graves. De que los padres lle-
ven en tiempo a sus hijos a recibir el tratamiento 
también depende que vuelvan a las escuelas, al 
aprendizaje y la socialización que tanto necesitan, 
pero para eso hay que mantenerlos ahora más se-
guros que nunca.

“Tampoco debemos obviar que por estar protegidos 
con Abdala o Soberana no podemos bajar el cuidado 
porque ninguna vacuna en el mundo tiene un ciento 
por ciento de inmunogenicidad, esa solo la completan 
las medidas de distanciamiento social, uso del naso-
buco y el lavado de las manos”.

Además, el día 6 de septiembre se prevé que co-
mience la administración de Abdala a un estimado de 
80 000 personas en los siete municipios donde lo ha-
bían recibido los grupos de riesgo como embarazadas, 
puérperas, madres lactando, adultos mayores, obesos, 
cardiópatas y diabéticos.

Pinchazos de esperanza 
para nuestra muchachada
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TARDE, PERO RESUELTOS 
Siete de un tiro… como narra cierto 

relato, nos llegaron respuestas de la 
Empresa de Acueducto y Alcantari-
llado. Disímiles difi cultades técnicas 
con los equipos de desobstrucción, se-
gún las comunicaciones fi rmadas por 
el director, Luis Julio Pérez Avilés, y en 
casi todos los casos con la conformi-
dad de los demandantes, ocasionaron 
atrasos en la solución de tupiciones y 
derrames de aguas albañales. Resuel-
tas quedaron las quejas remitidas por 
Roberto Martínez, de la calle Jaime 
Nogueras; Aida Porro, del reparto Le-
nin; Carmen Torres, de La Vigía; Pavel 
Machado, de San Esteban, y los veci-
nos de San Ramón esquina a Honda, 

esta última publicada en la sección 
fotográfi ca Actualidades. Acerca de 
los problemas de abasto de agua en 
el Consejo Popular Modelo-Imán, ex-
puestos por Eriberto Fernández, ex-
plican que allí se realizan pruebas 
hidráulicas como parte de la rehabili-
tación y continuarán trabajando hasta 
solucionarlos. A Yanelys Mayedo le in-
formaron que la reparación del tubo 
corresponde a Viales, como parte del 
arreglo del camino. Agradecemos a la 
entidad, y le sugerimos tome nota de 
la siguiente nota.

DEL CASO SE HA DADO CUENTA A...
Con marcada preocupación, vecinos 

del edifi cio multifamiliar No. 2, en la 
comunidad de Altagracia, municipio de 
Camagüey, insisten en su queja sobre 
una seria tupición en la red de aguas 
albañales, con el desbordamiento de la 
fosa como valor agregado. Del caso se 
ha dado cuenta a la Empresa de Acue-
ducto y Alcantarillado, sin vislumbrarse 
una solución. Llega la comunicación a 
través de Reinaldo Rodríguez Pérez, re-

sidente en la calle Santa Rosa No. 30, en 
la ciudad de Camagüey. Algo similar su-
cede en el reparto La Gloria, al sur de la 
cabecera provincial, con una fosa que 
hace correr aguas negras y de variopin-
tos colores y contenidos por las calles 
4ta. y 6ta., pasando en su viaje por el 
frente de los locales Nros. 23 y 24 del 
médico de la familia en la calle 4ta.

OJO CON LAS MINI INDUSTRIAS
“Las mini industrias deben ganar 

en calidad en todos los productos 
que expenden a la población. La que 
abastece de puré de tomate al mer-
cado Ideal en la calle Independencia, 
su puré tiñe de rosado. La que surte 
el mercado El Llavín, en la calle Santa 
Rosa (mini industria La Polaquita), el 
puré de ají no sabe a ají”. Con estas pa-
labras inicia su descarga la ingeniera 
Rogelina Matos Ramírez, vecina de Ca-
mino de Juruquey No. 66, en el reparto 
de ese nombre. Ella opina que muchas 
de esas instalaciones solo cumplen los 
planes de producción, sin respeto a la 
calidad de lo que elaboran.

SIN CORRIENTE, Y NO POR APAGÓN
Al esposo de Danileisy Bárbara 

Ulloa, residente en calle 18 No. 6, re-
parto Nueva Vida, municipio de Minas, 
le dieron un terreno para construir en 
el mes de febrero de 2019 con el im-
perativo de que debía hacerlo de in-
mediato o lo perdía. Manos a la obra, 
hace más de un año viven en su nueva 
casa pero sin corriente eléctrica. Re-
sulta que cuando solicitaron el ser-
vicio les explicaron que para instalar 
el tendido había que abrir una calle 
y talar varias matas de framboyán. 
Como ellos eran los interesados, con 
sus salarios de trabajadora de Edu-
cación y médico veterinario de una 
granja avícola y dos niñas que man-
tener, contrataron a una persona con 
una motosierra que realizó los cortes, 
pero luego les dijeron que no había 
combustible para la motoniveladora. 
En una situación similar se encuen-
tran otras dos viviendas, a pesar de 
que muy cerca otras sí disfrutan de la 
electricidad.

Sería como para reírse si no 
se tratara de algo tan serio. 
El 10 de agosto, el Senado 

de Estados Unidos aprobó una 
enmienda para proveer de In-
ternet gratis al pueblo cubano. 

Historia conocida ya, esta me 
recuerda la fracasada Ofi cina de 
transmisiones hacia Cuba, es-
tructura que sustentó el sueño 
de que Radio y Televisión Martí 
tuvieran audiencia en el país y 
acabó siendo un negocio para 
unos pocos que malgastaron 
y se embolsillaron por mucho 
tiempo el dinero de los contri-
buyentes norteamericanos.

Entre las opciones ahora está 
un globo que sobrevuele Cuba 
brindando la posibilidad de co-
nectarse, como el que enviaron 
a Puerto Rico luego del paso 
del huracán María o a zonas 
montañosas de Kenia. 

Otra vía son las VPNs. Ya la 
probaron después del 11 de ju-
lio, Psiphon apareció de la no-
che a la mañana y a las pocas 
horas la senadora republicana 
Marsha Blackburn aseguró  en 
un tweet que era respaldado 
por la Open Technology Fund, 
organización sin fi nes de lucro, 
fi nanciada por una agencia del 
gobierno norteamericano. 

El “desinteresado” gesto de 
Biden llega justo cuando el Ar-
chipiélago avanza en la infor-
matización de la sociedad. En 
enero de 2021, casi ocho mi-
llones en Cuba eran usuarios 
de Internet, lo que representa 
un índice de penetración (por 

ciento de población conectada) 
del 68 %. Más de 600 000 cuba-
nos se estrenaron en la web en 
doce meses. El crecimiento en el 
acceso durante los dos últimos 
años se debe a la implementa-
ción del servicio de datos móvi-
les, en diciembre de 2018. Cabe 
destacar que la Empresa de                               
Telecomunicaciones de Cuba re-
gistró al comenzar 2021 un total 
de 4 millones 421 000 celulares 
conectados a datos móviles. En 
2011, alcanzaba solo el 16 %.

La administración norteame-
ricana tiene en sus manos la 
posibilidad de que Cuba se co-
necte más a Internet y con ma-
yor rapidez, sin tanto papeleo 
del Senado. Decenas de cables 
submarinos pasan cerca del Ar-
chipiélago y solo podemos co-
nectarnos a dos, Alba 1 y 2, por-
que no los administra Estados 
Unidos. Durante años, tuvimos 
que acceder a la red global por 
el satélite, muy lento y caro.

El colmo de la desfachatez es 
que mientras estudian cómo 
brindarle conexión gratis y sin 
restricciones al pueblo, al mar-
gen del gobierno y el Estado, 
algo ilegal según las convencio-
nes de la Unión Internacional de 
Telecomunicaciones, nos acusan 
de aprobar el Decreto Ley No. 35. 

Las redes sociales parecen 
no tener límites, muchos se 
escudan detrás de una com-
putadora a lanzar insultos, y 
esa impunidad propicia que el 
ciberbullyng y las amenazas se 
generalicen. Cientos de perso-

nas reciben insultos e intimi-
daciones luego de defender en 
el escenario virtual el proyecto 
cubano de país. No es algo 
nuevo y no surgió en julio.

Lo mismo sucede con las noti-
cias falsas, han existido siempre, 
pero con el auge de las redes 
se han globalizado al punto de 
que hoy pululan casi más que 
las reales. La desinformación 
tiene repercusión en la realidad 
de los pueblos, allí están ejem-
plos como el Brexit, las llamadas 
revoluciones de colores y el in-
tento de estallido social en Cuba. 

Sin embargo no vimos tal 
campaña cuando en 2018 Fran-
cia aprobó la Ley contra la ma-
nipulación de la información, 
que castiga con 45 000 euros 
y cárcel a quienes promueven 
falsedades en las word wide 
web. Tampoco a  Brasil y Argen-
tina que en 2020 aprobaron le-
gislaciones para ese fi n. Desde 
2001 Estados Unidos tiene un 
centro encargado de detectar 
y contrarrestar la propaganda 
y la desinformación extranjera.

¿Es Cuba quien no tiene dere-
cho a ordenar su ciberespacio y 
proteger la intimidad personal 
y familiar de sus ciudadanos? 
Tanto la Internet de Biden y 
Rubio, como los ataques a una 
ley soberana aprobada por un 
Estado independiente, forman 
parte del nuevo capítulo de 
pretextos para seguir apre-
tándonos las tuercas. No es la 
red la que anda a full, sino la 
desfachatez.

La desfachatez 
a full Por Jorge Enrique 

Jerez Belisario
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Vecinos de las inmediaciones de Calixto García y Verges nos relataron 
las vicisitudes con el “riachuelo” de aguas sucias que cruza dos de las 
construcciones interiores que hay en la cuadra. La gravedad es tal que 
llega a la calle y obstruye las entradas de agua de las casas, además 
del persistente “perfume”. Acueducto y Alcantarillado ha ido a aliviar la 
situación de vez en vez, pero la solución defi nitiva no llega, y cada que 
llueve se repite este desagradable escenario, con el inconveniente de los 
estancamientos y la proliferación de enfermedades asociadas como el 
dengue. 
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Por Malena Alvarez Julín. Foto: Leandro Pérez Pérez

Por Malena Alvarez Julín. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Hoy queríamos haber contado una de esas hermo-
sísimas historias de valentía y de amor que por 
todas partes encontramos en estos tiempos de 

angustias y supervivencia, en los cuales, afortunada-
mente, los seres humanos demostramos, más que en 
tiempos “normales”, nuestra empatía y solidaridad. En 
el hospital militar Dr. Octavio de la Concepción y de la 
Pedraja labora gente valiosa, entregada.

Allí, los jóvenes “están en el primer frente”, como 
afi rmó su director, el Coronel Taurino Cruz Padilla. El 
pasado sábado 28 de agosto recibieron la condición 
Jóvenes por la Vida, otorgada al “Militar”, un reconoci-
miento que resume la grandeza de “una obra que han 
edifi cado valientemente”, según dijo Heinier Lian Car-
vajo Baxter, secretario general de la UJC en el distrito 
Julio Antonio Mella.

Después de entregar la distinción, Rosa María Ramírez 
Montero, miembro del Buró Nacional de la UJC y presi-
denta de la Organización de Pioneros José Martí (OPJM) 
comentó, durante un intercambio con el Coronel Cruz 
Padilla, que “el humanismo en el que se forman los mé-
dicos cubanos ha estado a la altura de estos tiempos”, y 
justo por eso, ella considera que “no podemos minimi-
zar en modo alguno la heroicidad del personal de Salud 
y de servicios en las instalaciones hospitalarias”. Tam-
bién mereció la distinción la EIDE Cerro Pelado por la 
labor de su colectivo como hospital de campaña.

En la jornada anterior la dirigente juvenil había visi-
tado el policlínico Ignacio Agramonte, donde compar-
tió con infantes que participan en el estudio vacunal 
Ismaelillo, y además intercambió con el personal de 
Salud que allí labora. “Nos emociona poder hablar con 
ustedes. Los niños son nuestros héroes. Pudiera pa-
recer normal poner el brazo para que les den un pin-
chacito, pero eso, hoy, signifi ca contribuir a salvar las 
vidas de más de dos millones de pequeños y adoles-
centes de este país”.

Al llegar a la casa para niños sin amparo familiar, 
ubicada en el reparto La Zambrana, esperaban a la 
presidenta de la OPJM los ocho muchachos que  viven 
en el lugar, junto con su directora Lidia Cabrera Sa-
lazar y otros trabajadores. Un emotivo “cumpleaños” 
con cake y regalos se celebró en ese lugar de amor que 
solo suma tres años de creado.

Más tarde, el doctor Leonardo Ramírez Rodríguez, 
director del hospital pediátrico Eduardo Agramonte 
Piña, recibió a Ramírez Montero y le resumió las carac-
terísticas de ese centro de Salud en el que han debido 
reordenarse a causa de la COVID-19 el sistema de tra-
bajo, algunas salas y la asistencia médica en general. 
En una pizarra que se encuentra en el salón donde su-
cedió el diálogo, Rosa María escribió un hermoso men-

saje de reconocimiento a quienes salvan vidas en esa 
institución.

“Venir a Camagüey era una deuda de la OPJM, porque 
queríamos contactar con los participantes en el en-
sayo clínico Ismaelillo, conocer sus experiencias. Otra 
de nuestras prioridades en este recorrido era la visita 
al hogar para niños sin amparo familiar, para corro-
borar cómo los cuidan, y contribuyen a su desarrollo 
espiritual. En el ‘Pediátrico’ supimos del análisis caso 
por caso de cada uno de los pacientes positivos, de 
los medicamentos que necesitan. Y en la comunidad 
Santayana apreciamos el funcionamiento que tiene 
allí el trabajo comunitario y pudimos estimular a jó-
venes que realizan importantes labores en estos tiem-
pos difíciles”. 

Miguel Ángel estaba ansioso por conversar con 
nosotros. No supimos el momento exacto cuan-
do lo vacunaron con la primera dosis de Abdala, 

en el consultorio No. 1 del consejo popular Tejón, en 
el municipio de Vertientes. Solo escuchamos a alguien 
decir que él quería hablarnos después de recibir el 
pinchazo, mientras cumplía la hora de observación clí-
nica, supervisada por la joven estomatóloga Norelis.

Cuando transcurran dos años, probablemente Miguel 
Ángel Ibáñez Martínez recuerde estos días sintiendo 
emociones más o menos similares, aunque mezcladas 
con determinadas dosis de otros nuevos sentimientos 
que a nuestras memorias añadimos gracias al paso del 
tiempo, el maestro de Historia y Ciencias Sociales su-
mará entonces siete décadas de vida.

Quizá, para 2023, la hipertensión, la diabetes, y los 
cigarros consumidos desde la adolescencia hayan he-
cho mella en su salud, pero seguro el “profesor bene-
mérito de la Universidad de Harvard” —como jocosa-
mente lo nombran sus alumnos— no habrá olvidado 
esta “espera ansiosa porque me pongan la vacuna”.

Cuando pienso en un día cualquiera de la vida de 
Miguel Ángel: en casa, con su esposa —también dia-
bética, cardiópata, hipertensa— tal vez con deseos de 
volver al aula: “me jubilé a los 63, por la ley vieja”; en 
las funciones de presidente de un CDR cercano del 
consultorio donde recibió Abdala, lo imagino rodeado 
de libros y periódicos, escuchando radio, o con el tele-
visor casi siempre en sintonía con las noticias.

Creo que un hombre que ha vivido para sus discípu-
los durante más de tres décadas, que hace referencia 
al 92,28 % de efi cacia del inmunógeno que le suminis-
traron el martes 31 de agosto, que rememora la impor-
tantísima afi rmación de Fidel según la cual el futuro 

de Cuba tenía que “ser un futuro de hombres de cien-
cia”; y que considera una enorme hazaña la creación 
de cinco candidatos vacunales contra la COVID-19 en 
un país tercermundista no puede haberse formado de 
otra manera, como lo visualizo, en imágenes que mi 
mente dibuja a partir de lo que puedo descubrir de 
él en una conversación: sus opiniones disparadas en 
ráfagas, su andar ligero, su dedicación a la familia y a 
la profesión de maestro.

El lugar para la vigilancia de posibles reacciones ad-
versas a Abdala —donde la estomatóloga Norelis Mo-
rales Sánchez, graduada hace solo dos años, revisa las 
tarjetas de vacunación para después anotar con deta-
lles los datos de los pacientes— radica en el entorno 
de la casa de Juana Daisy Basulto Zayas-Bazán. La vi-
vienda de esta mujer sencillísima, trabajadora de una 
cooperativa desde 1981, a quien lo de buena gente se 
le nota hasta en la mirada, y que nos dice estar “feliz 
por aportar a mi Revolución”, se encuentra al lado del 
consultorio en el cual el personal de Salud le adminis-
tró el inmunógeno a Miguel Ángel (como lo hará, en 
esta zona, a más de 400 personas, diabéticas, cardió-
patas, obesas y adultos mayores de 60 años).

Hasta el día en que Adelante llegó al consejo popular 
Tejón, más del 60 % (casi 9 000 personas, de un total 
que supera las 13 000) de la población vulnerable del 
territorio de Vertientes había recibido la dosis inicial, 
según detalló la subdirectora de Higiene y Epidemio-
logía en el municipio, Rosaura Pérez Espinosa.

Rosaura, licenciada en Enfermería, nos precisó que 
el lunes 23 de agosto, en el consejo popular (CP) Ruta 
Invasora (incluye los poblados de Los Ángeles, Leiva, 
La Piedra, El Jagüey, La Lima, El Alazán, Laguna de 

Guano y Sierra Maestra) comenzó la vacunación a los 
grupos de riesgo. Luego, el proceso continuó en los 
consultorios de los CP Centro Urbano, Tejón y Panamá; 
y a partir del miércoles 1ro. de septiembre, en las zo-
nas de Manantiales, Calabazal y Jimaguayú; mientras 
que para jueves y viernes estaba previsto en Antón, 
Pajones y Las 500.

Acerca del área de salud Batalla de Las Guásimas, 
Rosaura informó que la cifra de vacunados supera 
los 1 800 con padecimientos de diabetes, cardio-
patías y obesidad, así como los adultos con seis 
décadas de existencia y más. En el policlínico de 
la comunidad del mismo nombre, distante unos 22 
kilómetros de la cabecera municipal, también reci-
bieron Abdala varias mujeres en el segundo o tercer 
trimestre de gestación; otras cuyos bebés no suma-
ban todavía 42 días de nacidos; y madres que ama-
mantan a sus pequeños, de acuerdo con la informa-
ción ofrecida por la médico general integral Yanelys 
Bermúdez Figueredo.

En el consultorio No. 2 del CP (Tejón) que preside 
hace cuatro años Yusmel Cruz Milián, un muchacho 
humilde que luego de llegar en bicicleta nos contó del 
aporte de las bases productivas de la zona a la alimen-
tación del personal de la Salud que ha protagonizado 
el enfrentamiento a la pandemia, estaba Francisco 
Santander Herrera, con la esperanza de que los niveles 
de azúcar en su sangre disminuyeran para vacunarse 
ese día. Panchito, como le dice todo el mundo, tiene 47 
años, y es diabético e hipertenso.

Pendientes de los vacunados que debían permane-
cer allí luego de una hora de aplicada Abdala, estaban 
las jovencitas Rachel Rivero Castro y Maray Folgoso 
Rosales, quienes nos hablaron de su trabajo en las 
pesquisas, en Zona Roja… y apoyando en la evaluación 
de los signos vitales, y en la vacunación propiamente 
dicha, para lo cual recibieron un adiestramiento, por-
que son estomatólogas.

Durante nuestro recorrido que incluyó también el 
policlínico Mario Muñoz Monroy, donde se les aplicaba 
la tercera dosis de Abdala a embarazadas, puérperas 
(hasta las seis semanas postparto) y madres lactantes 
pudimos encontrar mil y una historias de gente co-
mún: como usted, quien nos lee; como nosotros, que 
intentamos narrar esta obra grande de la que todos 
somos artífi ces; gente abnegada, útil, valerosísima… 
gente buena con relatos-lecciones de vida que quisié-
ramos contarles, pero para los cuales no alcanzan las 
páginas de un periódico.

La juventud, la grandeza, tanto por contar 

Abdala y las historias de gente común 
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Desde la ventana de su habitación en el segundo piso, lo re-
gaña por bajarse el nasobuco al hablar. Está molesto porque 
no quieren recibir la jaba antes de las 11:00 a.m. A su lado, un 

señor atiza leña al fuego: “¿Cómo está la comida?”. Ella responde 
con las manos en forma de círculo estrecho. Ese hombre puso el 
carro desde el municipio. Se sabe por la llave con que “limpia” sus 
dientes. Acaba de merendar y de sugerir para la joven galletas del 
timbiriche de enfrente.

La escena pasa en la Calle 1ra., a unos pasos de la puerta de me-
tal. Por ahí se accede al Hospital Centenario. Desde el 17 de junio 
funciona como centro de aislamiento para embarazadas sospe-
chosas y positivas a la COVID-19. Las pacientes pasan pocos días. 
El personal de Salud sobrelleva los tres meses.

EN ZONA ROJA
Si el hombre de la llave en la 

boca y el futuro padre inten-
taran imaginar las historias de 
quienes atienden a su mucha-
cha enferma, tal vez nos topa-
ríamos una escena diferente.
Agradecerían la dicha de contar 
con el doctor Eduardo Arsenio 
Rojas Pérez.

—Dicen que está peritado, 
por tanto, debe cuidar de sí 
mismo. ¿Hasta dónde es salu-
dable para usted la labor en 
Zona Roja?

—Es cierto, estoy peritado 
desde 2018. Trabajar tantas 
horas de pie me provocó una 
trombosis venosa profunda, 
que llevó a un tratamiento qui-
rúrgico. Me limitó a solo ocho 
horas de trabajo. Aun así, siem-
pre he dado mi disposición. En 
un primer momento fue con 
pacientes sospechosas a la 
COVID-19, antes de estos tres 
meses en el mismo Hospital 
Centenario.

El doctor Eduardo se graduó 
de médico hace 27 años. Cuatro 
años después se hizo especia-
lista en Ginecobstetricia. Luego 
sumó el Máster en Atención In-
tegral a la Mujer, la categoría 
de Profesor Asistente y anda de 
aspirante a Investigador.

“Los residentes, enfermeras 
y personal de servicio laboran 
24 por 72 horas. Yo estoy como 
especialista de lunes a sábado 
durante ocho horas, y los do-
mingos concilio desde la casa 

para organizar el trabajo del lu-
nes”, añade antes de asegurar 
el rigor al protegerse. Cada 14 
días se les realiza PCR.

—A partir de la COVID-19, ¿qué 
cambia y qué se mantiene en la 
atención a la embarazada?

—Se mantienen los protoco-
los para el seguimiento obsté-
trico, con cambios en cuanto al 
manejo de las pacientes, tanto 
embarazadas como puérperas 
positivas a la COVID-19. Con el 
kit de antígeno positivo se in-
gresa en el “Centenario” para 
el tratamiento médico y con-
fi rmar el diagnóstico mediante 
el PCR.

—Por lo que ha tratado, ¿a 
qué atribuye el aumento de 
casos?

—A la no protección de ellas 
ni de los integrantes de la fa-
milia. Y creo que puede estar 
relacionado con los casos asin-
tomáticos, sobre todo aquellos 
con más de 21 días después de 
la tercera dosis de la vacuna. 
Por eso aconsejo salir de casa 
solo a consulta médica progra-
mada, con todos los medios de 
protección. Dentro del hogar se 
debe usar el nasobuco y man-
tener el distanciamiento de 
embarazadas, puérperas y re-
cién nacidos.

GESTIÓN DE HOSPITAL
De mi cabeza no sale el gesto 

de las manos para sugerir 
poco alimento. “Ellas reciben 
la dieta que necesitan, pero 

dicen que no se llenan”, aclara 
Tatiana Hernández Hernán-
dez, subdirectora de Asegu-
ramiento Médico del hospital 
materno Ana Betancourt. Tam-
bién es madre de un niño de 
ocho años.

“Tuvimos que limitar el nú-
mero de camas del ‘Materno’ 
para crear un centro de aisla-
miento en el ‘Centenario’. Al 
principio se trasladaban hasta 
el hospital Amalia Simoni. 
Luego se estableció el Car-      
diocentro del hospital provin-
cial Manuel Ascunce, como una 
terapia para evolución clínica o 
situación obstétrica”, precisa.

El incremento de casos du-
rante agosto, procedentes 
fundamentalmente de Florida 
y Vertientes, motivó el temor 
de quedar sin camas sufi cien-
tes. De ahí la agilidad en la 
previsión y la búsqueda de 
soluciones.

“El ‘Centenario’ funciona 
como un centro dependiente 
del ‘Materno’. Comenzamos 
con 41 camas, ampliamos 
hasta 49, pero ha sido nece-
sario crear otros lugares. En 
la Escuela de Enfermeras em-
pezamos con 34 capacidades, 
y debemos llegar a 60. Para lo 
más complejo disponemos de 
28 camas en el Cardiocentro, 
donde garantizamos ginecobs-
tetras, neonatólogos, intensi-
vistas y residentes, unidos a 
los especialistas del ‘Provin-
cial’ que trabajan los casos 
ventilados y críticos”, explica 
la doctora Tatiana.

En lo más complejo entran 
las urgencias, las críticas, las 
neumonías por COVID-19 y los 
nacimientos de pacientes po-
sitivas o afectadas todavía por 
sus secuelas.

“El reingreso no ha sido lo 
característico. Sí muchas de las 
pacientes con evolución tór-
pida de la enfermedad, que han 
estado en el Cardiocentro o en 
la terapia del Hospital Provin-

cial, presentan un cuadro neu-
mónico por secuelas. Cuando 
están mejor se trasladan hacia 
acá, pero no ha sido lo típico”, 
asegura.

La doctora Tatiana es una tu-
nera de 32 años de edad. Se hizo 
especialista en Farmacología 
en Camagüey, y aquí se quedó. 
Desde diciembre funge como 
subdirectora, y sueña, para 
cuando sea posible, consa-
grarse a la docencia. Entretan-                                                              
to padece los males de la indo-
lencia, también pandémica.

“Hemos tenido señoras po-
sitivas con bebé de dos años, 
y ellas embarazadas, a ma-
dres con neonatos en brazos. 
Las fallecidas con COVID-19 y                                 
posCOVID-19 nos duelen. Hablo 
de puérperas que dejan a sus 
hijos, o que no llegan a cono-
cerlos. Es difícil para las perso-
nas que estamos cada día dán-
dolo todo. Las pérdidas para el 
núcleo familiar muchas veces 
nunca se superan”, concluye.

VIDA EN NÚMEROS
Según sus cuentas, durante el 

último trimestre, en el Cardio-
centro vieron la luz 35 bebés, 
de ellos, 32 por cesárea. En ese 
tiempo, al “Centenario” ingre-
saron 366 gestantes, y egresa-
ron 328.

A punta de lápiz llevan mu-
chos datos en el Departa-

mento de Registros Médicos 
del “Materno”, donde puede 
encontrarse a la doctora Ta-
tiana cuando no se reúne ni 
supervisa el “Centenario”. 
En esa ofi cina labora Odalys 
Plaza Luaces, voz esperadí-
sima por sus partes de naci-
mientos a través de Radio Ca-
dena Agramonte.

“Sí, hemos sentido miedo 
pero hay que dar las informa-
ciones”, explica la segunda 
del departamento donde se 
controla consulta externa, 
nacimientos, infecciones in-
trahospitalarias, banco de san-                         
gre, transfusiones, codifi cación 
(cómo se trata la historia clí-
nica), movimiento hospitalario 
(ingreso y egreso) y vacuna-
ción, entre otros asuntos.

“Ha habido un aumento de 
la COVID-19 en los partos y 
en las embarazadas en estos 
tres meses. Pensemos que 
más adelante, por las vacu-
nas, sean menos las pacientes 
con enfermedades. Este es el 
tiempo de alza de partos, de 
toda la vida”, cuenta la licen-
ciada en Estadística, con pa-
peles entre manos, de donde 
saca el registro de cerca de 
970 neonatos, nacidos desde 
junio hasta fi nales de agosto. 
El promedio al año ronda los       
5 000 bebés.

INMERSIÓN EN COMUNIDAD
Nos faltaba una arista por 

abordar del tema en cues-
tión, que no está ni en las 
manos del “Materno” ni del 
“Centenario”, ni del Cardio-
centro. Se trata del principio 
del problema, allá en la co-
munidad. ¿Por dónde andan 
las acciones de prevención? Al 
respecto comenta el obstetra 
Jesús Sayú Romero, del De-
partamento Materno Infantil 
de la Dirección Provincial de 
Salud en Camagüey.

—En reuniones se dijo que 
darían Nasalferón a todas e in-
gresarían en hogares a las que 
no pudieran mantener distan-
cia en casa, ¿se aplicó?

—Se está produciendo un le-
vantamiento del total de emba-

Embarazadas, desconfíen

Cada día, en el “Centenario” se realiza el pase de visita por parte de Obs-
tetricia y Medicina Interna. De la evaluación integral depende el tratamiento 
individualizado de las 49 pacientes ubicadas en cuatro salas. En ese equipo 
participa el clínico Saadi Al-Azzawi Abreu. En la foto vemos al doctor Eduardo 
Arsenio Rojas Pérez; al lado, Thais Aimee Dip Triana, residente en Obstetricia; y 
al frente, Zeida Alfonso Maza, licenciada en Enfermería.

“En Zona Roja garantizo cada día un especialista en Ginecología, un clínico, 
un residente en Ginecología que hace la guardia de 24 horas, dos enfermeras 
(una para sospechosas y otra para confi rmadas) y dos residentes de Genética. 
Es un equipo responsable, consciente, involucrado”, afi rma la doctora Tatiana 
Hernández Hernández.

Sostiene el doctor Jesús Sayú Romero que “el embarazo es un estado trombó-
tico per se, y además, para aceptarlo la mujer en edad fértil se inmunodeprime. 
La COVID-19 aprovecha eso, según estudios recientes en células de la placenta. 
Por otra parte, golpea fuertemente la indisciplina social, la no percepción del 
riesgo de las familias de las gestantes”.

Por Yanetsy León González. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

• El incremento de casos de embarazadas sospechosas o positivas a la COVID-19 impele al 
sistema de Salud en la provincia. El diagnóstico de 154 gestantes en el mes de agosto aumenta las 
tensiones en Zona Roja, y señala como urgencia transformar la compleja situación con la mejor 
arma terapéutica que sigue siendo la prevención



razadas para ofrecer Nasalferón 
a todas en el tercer trimestre, y 
a las contactos de casos positi-
vos, sospechosas. No se ingre-
sarán en el hogar bajo ningún 
concepto. Está protocolizado el 
ingreso institucional bajo vigi-
lancia de personal sanitario.

—¿Cuál es el protocolo con las 
embarazadas en la comunidad?

—Está encaminado a la pre-
vención a través de las medidas 
emergentes. Implica el ingreso 
de las gestantes contactos de 
casos positivos, el de todas a 
partir de las 26 semanas con 
comorbilidades como hiper-
tensión, diabetes mellitus, 
asma bronquial, obesas, eda-
des extremas. Además, se cum-
ple el esquema de vacunación 
con Abdala. Esta semana co-
rresponde su tercera dosis. Se 
realiza tratamiento con antia-                                                                    
gregantes plaquetarios como 
Aspirina de 81 mg, Clopridro-
grel de 75 mg, Fraxiheparina y 
vendas y medias elásticas.

“Durante 2020 ni siquiera 
hubo maternas graves o crí-
ticas por COVID-19. Este año 
hemos tenido un aumento en 

las formas graves de la enfer-
medad desde mediados de ju-
nio. Se crearon equipos para la 
atención a la materna crítica 
por COVID-19. Muchas veces el 
resultado no fue satisfactorio, 
por lo que familias han per-
dido a un ser querido en este 
estado de la vida tan espe-
rado. Hacemos un llamado de 
alerta a la población en edad 
fértil, a las embarazadas y a 
las madres con lactantes. De-
ben extremar las medidas de 
protección”. 

La recomendación del doctor 
Jesús me devuelve a la mente 
la escena de la muchacha aso-
mada a la ventana, y de las im-
prudencias de los dos hombres 
molestos desde la calle. Ellos, 
en ningún momento, aplicaron 
solución de hipoclorito o al-                                                                          
cohol a las manos con que 
bajaban y subían el nasobuco 
para rezongar o llevarse a la 
boca la llave del carro. Mora-
leja: a parientes incrédulos, 
embarazadas más recelosas de 
todos. Desconfíen. 
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“Soy madre de dos varoncitos. Si me hubiera tocado el embarazo en estos 
momentos, me cuidaría en todos los aspectos”, refl exiona Odalys Plaza Luaces, 
una mujer que siente el latir del corazón en cada número.

CONTAGIADAS EN 2021 EN CAMAGÜEY
(cierre hasta agosto)

EMBARAZADAS PUÉRPERAS
Total:

¿Por qué aumenta el riesgo?

Total:Activas: Activas:

249

31
(154 en agosto)

(Hasta 40 días 
después del parto)

 —Experimentan cambios en sus 
cuerpos.

 —Son más susceptibles de padecer 
una enfermedad grave.

 —Corren riesgo adicional quienes 
sufren enfermedades como obesi-
dad, hipertensión o diabetes.

 —Las alteraciones hormonales                      
y funcionales del sistema inmuni-
tario acentúan la vulnerabilidad                                               
a infecciones virales.

53 10

Fuente: Minsap.

T

El municipio de Florida 
muestra el índice de 
infestación más alto de 

la provincia. Hasta el 1ro. 
de septiembre los informes 
confi rmaban la cifra de 1 741 
por cada 10 000 habitantes. 
En los últimos 15 días suma-
ban 1 217 los nuevos positi-
vos al SARS-CoV-2, mas en la 
primera quincena de agosto 
fueron 2 970.

Cuando además de esos 
datos se conoce que el 
riesgo de enfermar en Flo-
rida en el octavo mes del 
año crecía en un 11.8 % 
mientras el de toda la pro-
vincia aumentaba en 3.5 %, 
se tornaba vital examinar 
qué fallaba y qué hacer para 
disminuir contagios. Lograr 
el cumplimiento efectivo 
de las medidas aplicadas y 
la implementación de otras 
que refuercen el control, es-
tán en la agenda de trabajo 
de las autoridades allí.

De acuerdo con Evelyn 
Márquez Álvarez, vicepresi-
denta de la Asamblea Muni-
cipal del Poder Popular, se 
labora fuerte en la disminu-
ción de la movilidad dentro 
de los consejos populares, 
en la calidad de las pesqui-
sas, en evitar aglomeracio-
nes y en el uso correcto del 
nasobuco, pues aunque se 
haya explicado muchas ve-
ces, todavía no se alcanza 
plena conciencia.

“No hemos conseguido 
que las personas se man-
tengan a más de un metro 
de distancia, ni que de-
jen de usar las mascarillas 
como un collar. De ahí que 
en las últimas semanas haya 
aumentado la aplicación de 
multas por parte del Depar-
tamento de Inspección Sa-
nitaria y la Policía Nacional 
Revolucionaria. Donde sí 
notamos la mejoría fue en 

la reducción de los viajeros 
que se situaban en la Carre-
tera Central que atraviesa la 
demarcación”.

A su vez se suspendió la                         
circulación de los medios 
de transporte estatales y 
particulares a partir de las             
11:00 a.m. y se incrementó el 
número de centros labora-
les cerrados en su totalidad. 

También se decidió crear 
dos brigadas de jóvenes re-
cién graduados de carreras 
de la Salud y distribuirlos 
en los consultorios que no 
contaban con  médico de la 
familia y en los centros hos-
pitalarios y de aislamiento 
que prestan servicios a con-
tagiados de COVID-19.

Con ello se pretende, en-
tre otros objetivos, ganar 
en la organización de las 
pesquisas. “Identifi car en 
los barrios a personas con 
síntomas y atenderlos lo 
antes posible puede mar-
car la diferencia entre la 
vida y la muerte. Si no so-
mos constantes en este pro-
ceso, como había pasado 
hasta el momento, las cifras 
crecerán”, explicó Adriana 
Herrera Prieto, doctora del 
consultorio No. 25 del con-
sejo popular Centro Urbano.

Para Yanela King Ruiz, doc-
tora del consultorio No. 1                                                                   
perteneciente al área Sur, 
también incide negativa-
mente la constante movili-
dad de las personas aun en 
cuadras en aislamiento. “En-
tendemos que al presentar 
problemas con los mensaje-
ros la población sale a com-
prar alimentos y artículos 
de primera necesidad, pero 
hay muchos que se valen de 
la situación para incumplir 
las medidas”.

Según análisis epidemio-
lógicos, las zonas Agra-
monte, Argentina y Rolando 
Valdivia son las más com-
plicadas; sin embargo, las 
autoridades insisten en no 
bajar la guardia, pues en to-
dos los consejos populares 
se perciben altos niveles de 
incidencia.

Con una población supe-
rior a los 70 000 habitan-
tes, Florida acumula desde 
el inicio de la pandemia 
en marzo de 2020 alrede-
dor de 5 000 casos positi-
vos. Cuenta con cinco cen-
tros de aislamiento activos, 
además de las 81 y las 100 
capacidades en el Hospital 
Municipal y en el Pediátrico, 
respectivamente.

Esfuerzos en Florida para 
disminuir contagios de COVID-19 

No basta con la soga o la tirita, aislar una comunidad demanda aseguramientos y exigencia.

Por Lisyen Halles Ravelo. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva



Breves

La Editorial Ácana, pese a la contingencia de estar laborando atenazada en 
las complejas madejas de una pandemia arrasadora, sacó un texto que, en 
2018, ya era una realidad, pero que ahora deviene novedad. Nos referimos 
al libro La mujer del último show, de la escritora holguinera Lourdes Gonzá-
lez Herrero, que se presenta en la actividad Sábado del Libro, en forma de 
videoarte.

Son cuentos entrelazados por una suerte de compenetraciones ilógicas, 
en las que sus tramas están dirigidas hacia lo onírico, pero todo bien armado y 
con una singularidad expresiva que denota la mano y la labor creativa de una 
escritora conocedora de los elementos básicos y tangenciales de lo que es escri-
bir. De ahí que esas coordenadas, ejemplarmente utilizadas, les permiten a los 
lectores captar la esencia de cada una de estas narraciones y de sus imágenes.

Por otro lado, lo que nos propone Lourdes González es una experiencia 
de vida nueva, inimaginable, y nada vacua, con vistas a que los lectores se 
hagan su propio juicio de los asuntos tratados y disfruten además al contras-
tar las anécdotas de los cuentos con su propia existencia. En este libro deja 
ver la grandeza de una escritora, la cual llega a los lectores no como meros 
entes pasivos, sino que más allá del asedio que reciben de la narradora y de 
sus personajes, se esmeran por ser ellos mismos. Disfrútenlo y podrán tener 
la certeza de que la literatura es una vía posible de sobrellevar la pandemia.

Lecturas Por Jorge Santos Caballero (Escritor)

A cargo de Yanetsy León González
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La Galería Amalia acoge la expo colectiva 
Alianzas, de artistas-profesores y recién egre-
sados de la Academia Vicentina de la Torre. Por 
su parte, la Galería Alejo Carpentier anuncia 
la muestra personal Blanco & Negro, de Oscar          
Lasseria a partir del 8 de septiembre. El público 
podrá visitarla con apego a las estrictas medi-
das de seguridad sanitaria. 

Convocan a jóvenes realizadores de hasta 
35 años de edad a la XXXI edición de la 
muestra audiovisual El Almacén de la Ima-
gen. Tanto los interesados en el concurso 
de obras como en el ejercicio del pitching, 
pueden subir los videos a Google Drive, o al-
guna plataforma similar y mandar el link                                                                                                                  
al correo: elalmacendelaimagen@gmail.com,                                                                                                                                             
al que además enviarán las planillas. La admi-
sión vencerá el 1ro. de octubre.

La muerte de Adalberto Ál-
varez es una verdad a me-
dias. Tiene de cierto el 

cuerpo exánime este 1ro. de 
septiembre por complicaciones 
derivadas de la COVID-19. Sin 
embargo, para un país entero, 
desde el más humilde bailador 
hasta el Presidente anda como 
presencia en la música, en par-
ticular, en el son.

Por la estatura creativa y la 
humildad, pensó y obró para 
alegrar al público, insistió en 
devolverle espacios amplios 
donde pudiera moverse e inte-
ractuar con la orquesta. Luchó 
y ganó la vindicación de su gé-
nero predilecto con fecha fi ja, 
porque desde este año el 8 de 
mayo se celebra el Día del Son 
Cubano.

Aunque naciera en La Ha-
bana, siempre habló con orgu-
llo del arraigo por Camagüey. 
Comenzó como ejecutante de 
la paila en 1957. Su talento en-
contró el primer cauce al abrigo 
paterno. Al poco tiempo era el 
arreglista y el director del con-
junto Avance Juvenil de su pa-
dre, Enrique “Nené” Álvarez.

Recibió por segundo nom-
bre Cecilio por nacer el 22 de 
noviembre, día de Santa Ceci-
lia, la patrona de los músicos. 
Estudió en la Escuela Nacional 
de Arte (ENA) desde 1966 hasta 
1972. Luego impartió Literatura 
Musical en la Escuela Provin-
cial de Arte de Camagüey desde 
1973 hasta 1978.

Volvió siempre a esta ciudad 
cuando tuvo agrupaciones pro-
pias, exitosas, populares. Pri-
mero, con el grupo Son 14, que 
fundó en 1978, a propuesta del 
compositor santiaguero Ro-
dulfo Vaillant. Luego, con Adal-
berto Álvarez y su Son, con la 
que debutó el 25 de febrero de 
1984 en Santiago de las Vegas. 
Mereció el Premio Nacional de 
la Música en 2008. 

Camagüey estaba perma-
nente en sus proyectos. Tuvo 
buenas acciones para todos, 
como aquella interacción con 
niños y familiares en el Cen-
tro Provincial de Equinotera-
pia Jardín de Sueños en el año 
2010, y en otro momento, en los 
servicios de onco-hematología 
del hospital pediátrico Eduardo 
Agramonte Piña.

Aquí contó con el apoyo de 
las autoridades para hacer 
realidad la ocurrencia de una 
Fiesta del Tinajón. A fi nales de 
2007, se hizo la primera edición 
de un megaevento concebido 
para el encuentro del pueblo 
con sus artistas, para “que la 
cultura de esta provincia se pa-
rezca a su gente”.

En la vida plena, Adalberto 
Álvarez fue mimado en esta 
ciudad, y fue sincero en su 
agradecimiento por eso. De 
hecho, permitió que en 2016 la 
casa de la trova Patricio Balla-
gas, uno de sus lugares entra-
ñables, dedicara en su nom-
bre La Esquinita del Caballero. 
Para la ceremonia, el barman 
Roberto Cabrera presentó el 
coctel El Caballero, con licor de 
coco, jugo de piña, ron Havana 
Club —en sus modalidades tres 
años y añejo especial— y cubos 
de hielo.

Con certeza, Camagüey se-
guirá correspondiendo al 
afecto de Adalberto Álvarez, 
quien nos sigue hablando 
como en la videollamada a la 
emisión del 6 de mayo del pro-
grama Mi Camagüey Streaming 
en Facebook:

“Quiero manifestar el gran 
orgullo que siento cada día 
más de ser camagüeyano, y el 
orgullo  de todo lo que ustedes 
han logrado hacer en apoyo a 
esta campaña por el Día del 
Son Cubano. 

“Camagüey se ha lucido de 
una manera que es para sen-
tirse orgulloso de verdad. Se ha 
trabajado mucho en todas las 
provincias, es cierto, aquí (en 
La Habana) se está trabajando 
duro todavía, pensando ya en 
las cosas que se van a hacer 
en un futuro, pero puedo de-
cirles que lo de Camagüey es 
punto y aparte, por la unión de 
todas las personas que se han 
involucrado.

“Agradezco mucho el home-
naje a la fi gura de mi papá. 
Agradezco muchísimo todo 
el cariño que le han puesto 
a esto. Les mando un abrazo. 
Tengo muchos deseos de estar 

allá, de ir a Cultura (a la sede 
de la Dirección Provincial) a to-
marme mi cafecito por la ma-
ñana, y todas esas cosas que 
ustedes saben, y de andar por 
las calles de mi Camagüey”.

Andar con Adalberto
en Camagüey

SILVIO RODRÍGUEZ SOBRE ADALBERTO ÁLVAREZ: 
Acabo de enterarme de que falleció Adalberto Álvarez. 

Aunque sabía que estaba muy delicado de salud, de alguna 
forma mantuve una lucecita de esperanza encendida. El 
pueblo cubano pierde a uno de sus héroes musicales más 
dilectos, pero yo pierdo, además, a un amigo querido de 
muchos años. Recuerdo que un día le canté un tema que es-
taba haciendo, un son en el que pretendía resumir refl exiones 
que intercambiábamos los que hacíamos canciones con los 
compañeros que hacían música bailable. Recuerdo su entu-
siasmo y su invitación a que la estrenara con su orquesta es-
telar. Pero yo solo tenía el cuerpo de la canción y hacía falta 
hacerle el montuno, que Adalberto musicalizó: “Cántalo pero 
báilalo” se llamaba el tema y así mismo decía el coro. Aunque 
parezca increíble, las improvisaciones las escribió Frank Fer-
nández, otro hermano, en cuya casa siempre me encontraba 
con Adalberto.

Se nos ha ido uno de los pilares de la música que el pueblo 
más siente.

Mis sentidas condolencias a sus hijos, a su esposa, a toda 
su familia, a Cuba, a Camagüey, al son.

1ro. de septiembre de 2021.
Tomado del blog Segunda Cita.

El Instituto Cubano de la Música informó que Cubadisco entregará su Pre-
mio Extraordinario al Caballero del Son.

En el Centro Provincial de Equinoterapia Jardín de Sueños en el año 2010. 
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El pasado martes el jaba-
linista Guillermo Varo-
na, único camagüeyano 

que compitió en los Juegos 
Paralímpicos de Tokio 2020, 
nos regaló una extraordina-
ria muestra de superación 
deportiva y coraje, que no 
alcanzó para colgarse una 
medalla. 

Desde la distancia, vía 
Whatsapp, el muchacho del 
reparto Florat contó a Adelante 
que “queda una sensación ex-
traña, de conformidad por una 
parte y tristeza por otra”. Y no 
es para menos, pues sin subir 
al podio mejoró muchísimo su 
marca personal de la catego-
ría F46 (afectados en miem-
bros superiores),  tras escasos 
meses de preparación. 

“Estuve siete meses sin 
entrenar a fondo a causa de 
la pandemia, cumpliendo un 
plan de ejercicios en casa, 
pero sin el rigor y las con-
diciones habituales. Luego 
nos concentramos y comen-
zamos a trabajar duro para 
lograr la clasifi cación en una 
sola oportunidad. Afortuna-
damente en el único evento 
internacional cumplimos el 
objetivo, pero esa falta de 
roce también se siente”, nos 
cuenta. 

No obstante, como le ha-
bíamos comentado en esta 
página, Varona es un pa-
ratleta que acostumbra a 
crecerse en los grandes es-
cenarios, como sucedió en 
los pasados Juegos Parapa-
namericanos, y en el esta-

dio olímpico no se comportó 
diferente.

“Salí a mostrar mi fuerza 
temprano y lo logré con los 
60.96 metros (m) del primer 
intento que eran mi mejor 
marca personal y que me tu-
vieron en bronce dos vueltas. 
En la tercera ronda me saca-
ron de medallas con dos ré-
cords mundiales, eso fue tre-
mendo porque sabía que el 
oro se ponía casi imposible, 
pero salí a darlo todo en la 
cuarta y conseguí los 63.97 m                                                                        
que me volvieron a poner ter-
cero. Realmente pensé que 
alcanzaría, pero en la penúl-
tima ronda Gurjar me pasó 
con 64.01 m que me cayeron 
como un cubo de agua fría”. 

El hecho de estar en la 
mejor competencia de la 
historia de su clase, limitó el 
sueño de nuestro muchacho, 
que con ese registro hubiese 
sido medallista de plata en 
la edición de Río 2016. Ahora 
la sensación de la prueba 

resultó el jerarca ceilandés 
Dinesh Herath con 67.79 m, 
escoltado en el cuadro de ho-
nor por Devendra (64.35 m) y 
Gurjar (64.01 m), ambos de 
la India, las tres marcas por 
encima del anterior tope 
mundial. 

¿Cómo se explica el pesar 
de Guillermo, si acaba de 
agrandar más de tres metros 
su techo e implantar así ré-
cord para América? Se trata 
de un hombre acostumbrado 
a romper los límites que la 
vida trata de imponerle. 

“Ya estoy pensando en el 
mañana, porque si de algo 
sirvió esto fue para darme 
cuenta de que puedo me-
jorar mucho. En un año es-
taré en el mundial de pa-
ratletismo, aquí en Japón, 
tratando de meterme en la 
premiación. Ahora podré en-
trenar más y mejor. Además, 
París 2024 está cerquita y 
ahí va a ser otra historia, voy 
con todo a por mi medalla”. 

“Voy a seguir
hasta tener mi medalla”
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A cargo de Félix Anazco Ramos
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Omara Durand y su guía 
Yuniol Kindelán han em-
pujado a Cuba en el esca-

lafón por países de los Juegos 
Paralímpicos de Tokio 2020 con 
las coronas en 100 y 400 metros 
planos y otra en 200 metros 
que al cierre de esta edición 
era casi un hecho. La segunda 
semana de la reunión multi-
disciplinaria comenzó fría para 
la delegación nacional, pues 
aunque nuestros competidores 
daban sus mayores esfuerzos, 
los resultados no se traducían 
en metales; sin embargo, con el 
inicio del paratletismo la suer-
te cambió.

El lunes fue un gran día en 
el estadio olímpico, porque el 
saltador Leinier Savón sacó una 
sorprendente medalla de plata 
en el salto de longitud de la 
clase T12 (para débiles visuales 
profundos) e inauguró el me-
dallero. Nunca había superado 
los siete metros (m) en dicha 
prueba, y esa noche clavó los 
pinchos en 7.16 m en su último 
intento para desplazar a va-
rios favoritos. Solo el iraní Amir 
Khosravani pudo aventajarlo con 
su registro dorado de 7.21 m. Para 

Leinier fue una especie de des-
quite tras quedar eliminado de 
la fi nal de 100 metros planos, en 
la que era uno de los favoritos.

La cosecha continuó unos 
minutos después de brazos 
del más veterano de nuestros 
paradeportistas que están en 
Japón, Leonardo Díaz. El expe-
rimentado competidor agregó 
otra página de gloria a su ex-
tensa hoja de servicios con 
un disparo de bronce de 43.36 
metros en la fi nal del disco F56 
(en silla de ruedas). Fue en la 
última ronda que logró el que 
constituye su mejor registro 
del año para escoltar al titular 
y nuevo recordista paralímpico 
Claudiney Batista, de Brasil 
(45.59 m). La segunda plaza la 
ocupó Yogesh Kathuniya, de 
la India, quien lanzó el imple-
mento hasta los 44.38.

Veinticuatro horas después 
la casilla cubana en la tabla 
general se iluminó de dorado 
gracias a la salida de un joven 
astro. Con solo 18 años, Robiel 
Sol le robó la arrancada a la 
diva Durand y por unos minu-
tos se convirtió en el primer 
campeón paralímpico de Cuba 

en la capital japonesa. Este 
chico maravilla dejó tendidos 
a los favoritos del salto de lon-
gitud T45-T47 (personas con 
movimiento limitado o falta 
de extremidades) con récord 
paralímpico de 7.46 m. Robiel 
le entró fuerte a la prueba con 
ese gran salto en su primer 
intento para ablandar al favo-
rito estadounidense Roderick 
Townsend. El norteamericano 
haría el mayor de sus esfuerzos 
para conseguir un 7.43 plateado 
en el último intento, pero du-
rante toda la competencia se 
vio superado por el impetuoso 
cubanito, que sobrepasó la ba-
rrera de los siete metros en to-
dos sus saltos válidos, algo sin 
precedentes en su carrera.

Omara y Yuniol le siguieron 
el ritmo en la pista y recorrie-
ron los 400 metros en 52.58 se-
gundos para ganar su primera 
presea dorada en Tokio. Las 
medallistas de plata y bronce 
tuvieron que conformarse otra 
vez con sentir el sonido de sus 
poderosos pasos.

La corona en la vuelta al 
óvalo T12 (personas con disca-
pacidad visual) constituyó solo 

un avance de lo que vendría 
después. El jueves, la santia-
guera ratifi có su reinado en 
los 100 metros planos T12 con 
11.49 segundos, en lo que pa-
recía un solo musical, ya que 
el resto de las competidoras 
sabían desde la arrancada que 
se disputaban solo dos esca-
lones del podio. Tanta fue su 
superioridad que le sacó medio 
segundo a la ucraniana Oksana 
Boturchuk (12.03 s) y más de 
uno a la china Yanfen Liang 
(12.51), quienes se colgaron 

las preseas de plata y bronce, 
respectivamente. 

Este viernes en la mañana cu-
bana, la también parlamentaria 
dominó sin contratiempos la 
semifi nal de 200 metros planos, 
lo que hace pronosticar que 
solo un accidente podría impe-
dir su octavo ascenso al Monte 
Olimpo, en cuya cima ha estado 
seis veces. Ya cuando casi se 
apaga la llama en la tierra del 
sol naciente, ella se erige como 
ejemplo e inspiración para sus 
compatriotas y el mundo. 

El Gran Maestro (GM) Carlos 
Daniel Albornoz y la Maestra 
FIDE (MF) Ineymig Hernández 

representan a nuestra provincia 
en el equipo nacional que par-
ticipa en la división dos de la 
Olimpiada Mundial de Ajedrez 
Online que comenzó el pasado 
mes de agosto. 

Para la segunda edición de la 
lid los organizadores plantearon 
el mismo esquema de competen-
cia por divisiones y Cuba quedó 
nuevamente en la segunda, por 
su posición en el ranking del 
orbe. Por eso la actividad de la 
escuadra mixta que lideran los 
campeones nacionales GM Lisan-
dra Ordaz y el camagüeyano Al-
bornoz tuvo que esperar por los 
clasifi cados del tercer grupo para 
entrar en acción el jueves.

Durante tres jornadas los nues-
tros enfrentan a la escuadra de 
Costa Rica como parte de la llave 
E, que agrupa a 10 selecciones, 
de las que clasifi carán solamente 
tres. Compone el equipo criollo el 
GM Yasser Quesada y la Maestra 
Internacional (MI) Yaniela Forgás. 
Ineymig y el MI Jerzy López ocu-
pan las dos plazas para jugadores 
menores de 20 años que exige la 
convocatoria. Según publica JIT, 
la reserva “cuenta con Lelys Mar-
tínez, Arnaldo Fernández, Yeris-
bel Miranda, Oleiny Linares y los 
jovencitos José Avelino Álvarez y 
Roxangel Obregón”.

El medio especializado informa 
en palabras de Rodney Pérez, en-
trenador del conjunto nacional, 
que como hicieron el pasado 
año, intentarán que todos los 
ajedrecistas inscritos tengan las 
mismas oportunidades de juego. 

Agrega que tratarán de mejo-
rar la actuación, aunque es muy 
complicado acceder a la primera 
división. 

En 2020 Cuba quedó en la clase 
dos después de perder seis de 
sus nueve enfrentamientos, em-
patar uno y ganar dos. La colega 
Eyleen Ríos aclara que en esta 
oportunidad “las partidas se de-
sarrollan a través del sitio web                                                                                      
www.chess.com, con 15 minutos 
más cinco segundos de incre-
mento luego de cada jugada. El 
sistema de puntuación será el 
mismo de las Olimpiadas presen-
ciales: cada serie ganada vale dos 
puntos, la igualada uno y cero la 
perdida”.

Los trebejistas juegan desde su 
provincia y en el caso de Ineymig 
y Albornoz han tomado de nuevo 
los salones de nuestra redacción 
como cuartel general. Desde Ade-
lante se garantizaron las condi-
ciones tecnológicas y se cumple 
el protocolo sanitario para evitar 
contagios por COVID-19. En la pri-
mera fecha la selección nacional 
superó a sus tres rivales de turno: 
Costa Rica (4-2), El Salvador (6-0) 
y Bolivia (4-2). Hernández cayó 
en su primera partida ante la 
costarricense Kristel Díaz, luego 
venció a la salvadoreña Marielos 
Vázquez y para el tercer duelo 
cedió su tablero a la villaclareña 
Obregón. Albornoz, por su parte, 
hizo tablas frente al costarricense 
Leonardo Valdés, derrotó al sal-
vadoreño Ledmis Arias y cayó 
con piezas negras contra Osvaldo 
Zambrano, de Bolivia. 

Cuba a la velocidad de Omara 
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Cuba a Olimpiada Online con 
Ineymig y Albornoz



Teleclases por el Canal Educativo
HORA LUNES MARTES MIÉRCOLES JUEVES VIERNES

8:00 Historia 7mo.  / 
Ciencias Naturales 7mo.

Matemática 7mo.

Retransmisión sábado 9:30 a. m. Español-Literatura 7mo. Formación Ciudadana 7mo.  /
Inglés 7mo.

Vocacional /
Inglés 9no. 

8:30 Ciencias Naturales 5to.

de Primaria y Especial
Matemática 5to.

de Primaria y Especial
Lengua Española 5to.

de Primaria y Especial
Historia de Cuba 5to.

de Primaria y Especial
Orientaciones a la familia                                                                      

(Primera Infancia Preescolar).
Retransmisión 3:00 p. m.

9:00 Física 8vo.  / Química 8vo. Matemática 8vo. Español-Literatura 8vo. Biología 8vo.  / Geografía 8vo. Historia 8vo.  / Inglés 8vo.

9:30
Lengua Española 1ro.

de Primaria y Especial
Retransmisión 3:00 p. m.

Matemática 1ro.

de Primaria y Especial
Retransmisión 3:00 p. m.

Lengua Española 2do.

de Primaria y Especial
Matemática 2do.

de Primaria y Especial Vista Tecnológica (ETP)

10:00 Química 9no. / Física 9no. Matemática 9no. 

Retransmisión sábado 8:00 a. m.
Español-Literatura 9no.

Retransmisión sábado 8:30 a. m. Geografía 9no. / Biología 9no. Historia de Cuba 9no. 

Retransmisión sábado 9:00 a. m.

10:30 Lengua Española 3ro.

de Primaria y Especial
Matemática 3ro.

de Primaria y Especial
Lengua Española 4to.

de Primaria y Especial
Retransmisión 3:00 p. m.

Matemática 4to.

de Primaria y Especial
Retransmisión 3:00 p. m.

De Cuba soy

11:00
Lengua Española 6to.

de Primaria y Especial
Retransmisión 3:30 p. m.

Matemática 6to.

de Primaria y Especial
Retransmisión 3:30 p. m.

Ciencias Naturales 6to.

de Primaria y Especial
Retransmisión 3:30 p. m.

Historia de Cuba 6to.

de Primaria y Especial
Retransmisión 3:30 p. m.

Orientaciones a la familia                                                                      
(Educación Especial)

Retransmisión 3:30 p. m.

11:30
Matemática 12mo., 
3ro. de la ETP y EDJA

Retransmisión domingo 8:00 a. m.
Biología / Química

(12mo.  y EDJA)
Historia 12mo. y 3ro. de la ETP

Retransmisión domingo 9:00 a. m. Física 12mo.  / Inglés 12mo. Español 12mo. , 3ro. de la ETP y EDJA
Retransmisión domingo 8:30 a. m.

1:00
Matemática 10mo. , 
1ro. de la ETP y EDJA

Retransmisión domingo 9:30 a. m.
Biología 10mo. / Química 10mo.

y 1ro. de la ETP Historia 10mo. , 1ro. de la ETP y EDJA Geografía 10mo. / Física 10mo. , 
1ro. de la ETP y EDJA Español 10mo. , 1ro. de la ETP y EDJA

1:30 Matemática 11no. , 2do. de la ETP y EDJA Biología 11no. / Química 11no.

y 2do. de la ETP Historia 11no. , 2do. de la ETP y EDJA Geografía 11no. / Física 11no. , 2do. de la
ETP y EDJA Español 11l no. , 2do. de la ETP y EDJA

2:00 Formación Pedagógica Español
(años 1ro.  y 2do.)

Formación Pedagógica Inglés
(años 1ro.  y 2do. / años 3ro.  y 4to.)

Formación Pedagógica Matemática
(años 1ro. y 2do.)

Formación Pedagógica Didáctica
Particular Secundaria Básica 

(años 3ro.  y 4to.)
Formación Pedagógica Historia 

de Cuba (años 1ro.  y 2do.)

2:30
De Cuba Soy

 (Secundaria Básica, Preuniversi-
tario, ETP, Escuelas Pedagógicas, 
Educación de Jóvenes y Adultos)

Vista Tecnológica (ETP)
Inglés 10mo.

y 1ro. de la ETP / Inglés 11no.

y 2do. de la ETP

Entre las Artes
 (Secundaria Básica, Preuniversi-
tario, ETP, Escuelas Pedagógicas, 
Educación de Jóvenes y Adultos)

Ciencia y Vida
 (Secundaria Básica, Preuniversi-
tario, ETP, Escuelas Pedagógicas, 
Educación de Jóvenes y Adultos)

Por Carmen Luisa Hernández Loredo y Alexei Nápoles González (Colaborador)

El reinicio de las actividades aca-
démicas en la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz 

(UC) tendrá lugar el lunes 6 de sep-
tiembre en la modalidad a distancia 
debido a la complicada situación epi-
demiológica que enfrentan la provin-
cia y el país.

Según el cronograma del 6 de sep-
tiembre al 29 de octubre se dará con-
tinuidad y cierre al primer período 
escolar del curso 2021, en el que cada 
carrera y facultad hará los reajustes 
curriculares necesarios y las aclara-
ciones para cada tipo de curso y año 
académico, siempre precisando el 
cumplimiento del currículo base.

El rector Dr. C. Santiago Lajes Choy 
ha enfatizado que ningún universita-
rio “quedará desamparado, por difícil 
que sea su situación académica, por 
intrincado que esté residiendo y aun-
que no tenga posibilidades de acceso 
a las tecnologías”, por lo que los casi 
60 afectados por este último aspecto 
tendrán prioridad cuando puedan de-
sarrollarse encuentros con presencia-
lidad moderada, al igual que los de 
años terminales.

Con los alumnos de primero del 
diurno se organizan reuniones en to-
dos los municipios y distritos de la 
ciudad cabecera y se evaluará la posi-
bilidad en otras provincias.

Para garantizar la graduación de más 
de 2 000 educandos, la dirección de la 
Casa de Altos Estudios agramontina 
busca promover el contacto con los 
tutores para precisar detalles del de-
sarrollo de los ejercicios de culmina-
ción y eximirá de este a aquellos con 
resultados relevantes en la docencia 
y/o la investigación.

También se considerarán eximidos 
los Títulos de Oro y los Premios al Mé-
rito Científi co; mientras que el resto 
podrá culminar la carrera mediante la 
presentación al tribunal designado de 
su trabajo de diploma o por medio de 
exámenes estatales.

Para los que no residen en Cama-
güey se planifi carán encuentros pre-
senciales con los tutores, garantizando 
la transportación de los profesores en 
casos necesarios. Además, si las con-
diciones epidemiológicas lo permiten, 
en la última semana de septiembre de 
2021 comenzarán concentrados con 
los de municipios a partir de la crea-
ción de capacidades en la residencia 
estudiantil y en octubre con los de 
otras provincias.

Las graduaciones se desarrollarán 
en la primera quincena de diciembre y 
si el escenario de la pandemia mejora, 
el inicio del segundo período del curso 
con presencialidad y una incorpora-
ción escalonada de la matrícula está 
previsto para el 1ro. de noviembre.

El lunes 6 de septiembre desde las 
10:00 a.m. en el reinicio del curso a 
través de los perfi les de la UC en re-
des sociales, ofrecerán más detalles, 
al igual que el miércoles 8, a la misma 
hora, cuando responderán a las dudas 
a través de un audio chat en el canal 
de Telegram https://t.me/FEU_UC.

SALVAR VIDAS APRENDIENDO
En el caso de los muchachos de 

Ciencias Médicas, quienes han prota-
gonizado la batalla cubana contra la                                                                     
COVID-19 desde el principio de educa-
ción en el trabajo, la mayoría no dis-
frutó de vacaciones y los recién gra-

duados se incorporaron de inmediato 
a la labor asistencial.

De acuerdo con lo informado en la 
Mesa Redonda del jueves, la actividad 
presencial se retomará  a partir del 4 
de octubre, manteniendo el fondo de 
tiempo dedicado a las actividades de 
enfrentamiento a la pandemia. 

A partir de las potencialidades del 
sistema nacional de Salud, se incre-
mentará la descentralización del pro-
ceso docente educativo hacia las ins-
tituciones sanitarias, donde se cuenta 
con profesionales y técnicos catego-
rizados como docentes. No obstante, 
se garantizarán capacidades en las 
residencias estudiantiles para los es-
tudiantes que viven en zonas alejadas.

Los de la Enseñanza Técnica Pro-
fesional en perfi les de la Salud se              
vincularán a los procesos cuando sean 
vacunados.

El cierre del curso se prevé a fi nales 
de marzo de 2022.

DESDE PRESCOLAR A...
El subdirector provincial de Educa-

ción, Clay Pérez Jiménez, señaló que 
desde el 6 de septiembre comenzarán 
a desarrollarse teleclases para to-
dos los niveles, incluida la primera 
infancia. Este sistema irá culmi-
nando a medida que los niños com-
pleten los esquemas de vacunación. 
Además, el diseño del nuevo curso 
prevé acciones presenciales, no 
presenciales y actividades comple-
mentarias de forma tal que no haya 
grandes cantidades de estudiantes 
en los centros.

La matrícula general de la provin-
cia se pronostica en 114 648. Hasta el 

momento 22 escuelas e instalaciones 
pioneriles continúan como centros de 
aislamiento; en caso de que comenza-
ran las actividades docentes y se man-
tuvieran prestando ese servicio, sobre 
todo la “Pedagógica” y el centro mixto 
Máximo Gómez Báez, los estudiantes 
serán atendidos en sus territorios por 
profesores del lugar, de sus planteles 
que se trasladarán a las localidades y 
con apoyo de los centros universita-
rios municipales.

Los de la enseñanza especial y la 
escuela de conducta serían ubica-
dos en situación de inclusión en las 
instituciones más cercanas a sus vi-
viendas. En la técnico-profesional se 
hará uso de las aulas anexas, y se 
implementan los convenios con los 
organismos. 

Los atendidos de forma ambulatoria 
comenzarán a recibir a su docente de 
apoyo luego de que terminen el es-
quema que les corresponda. 

Respecto a 1er. grado el trabajo de 
pronunciación se hará a través de 
cápsulas televisivas: “es asunto que 
preocupaba mucho a los padres por-
que el maestro tuviera que bajarse 
el nasobuco, ahora la tecnología nos 
servirá de aliada en este proceso.

“Tenemos que reconocer el apoyo de 
las familias, las horas de estudio y la 
dedicación que han puesto para que 
nuestros estudiantes vencieran los 
contenidos. Les aseguramos que es-
tán tomadas las medidas para que no 
ocurra una transmisión institucional: 
los pasos podálicos, el hipoclorito, los 
cambios de nasobucos, las pesquisas, 
no se realizarán actividades en el piso, 
y el horario de meriendas y almuerzo 
será escalonado”.

Desde este lunes, otra vez las aulas en casa


